
铿锵姻 话题

责编院赵鹏姣
制版院包聪颖6 2018年7月24日

星期二

日前袁 水利部在全面建立河长制新闻发
布会上披露袁截至 2018年 6月底袁全国 31个
省尧自治区尧直辖市已全面建立河长制袁提前
半年实现中央关于全面推行河长制的阶段性
目标遥 截至目前袁全国 31个省尧区尧市的各级
政府都设置了河长制办公室袁 工作方案也已
全部印发实施遥
自河长制实行以来袁各级河长积极行动袁

就老百姓反映强烈的乱围乱堵尧乱占乱建尧乱
采乱挖尧乱倒乱排等河湖突出问题进行整治袁
一些河湖基本消除黑臭脏现象袁 一些河湖水
质明显提升袁河畅尧水清尧岸绿的景象开始显
现遥

趋势是向好的袁但问题也不容回避遥 河湖
的许多问题具有长期性尧累积性袁河湖管理保
护中还存在不少薄弱环节遥 明确了河长袁意味
着野有名冶袁为水域保护划清了野责任田冶袁让
巡尧管尧护尧治有人问尧有人管遥 要把事情办好尧
办实袁还必须以野河长冶制推动河野长治冶袁让河
长制从野有名冶走向野有实冶遥

进一步加强水环境治理遥 要保护好野水冶袁
即对河湖水资源的管理保护曰 也要保护好
野盆冶袁 即对河道湖泊空间及其水域岸线的管
理保护遥 要按照划定河湖管理保护范围袁大力
实施国家节水行动袁 强化水资源消耗总量和
强度指标控制袁做到以水定需尧量水而行尧因

水制宜遥
进一步落实水环境修复遥 针对个别地区

河长制有名无实的现象袁 应将河湖治理成绩
单作为差异化绩效考核标准袁 引入河长考核
体系中遥 确保河湖面貌根本改善是场硬仗袁只
有整治不松劲袁水清才能终有日遥

进一步升级水环境保护遥 要加大日常巡
查监管力度袁对涉河湖违法违规行为早发现尧
早处理尧早制止遥 除了依托河长制信息系统袁
利用卫星遥感尧无人机等现代技术手段之外袁
还要培育野治水没有旁观者冶的社会共识袁群
策群力袁共同维护河水常清尧水岸常绿遥

(张全林)

让河长制从“有名”走向“有实”

养老问题千头万绪袁包括衣尧食尧住尧行尧
医等各方面袁其中吃饭问题当属首位遥随着老
人年龄的增大袁买菜尧做饭尧洗碗等繁琐家务
日益成为负担袁 求助子女家人很多时候也不
现实遥 老人做饭难尧吃饭难袁成了不少地方一
个棘手的问题遥

为了化解这一野痛点冶袁广州率先尝试野长
者饭堂冶袁扎扎实实地推进以野大配餐冶为重点
的社区居家养老服务遥 截至今年 4月袁952个
野长者饭堂冶已遍及基层社区袁惠及 150余万
老人遥 老人不用买菜尧不用做饭尧出门走几步
路袁就能吃上一顿香喷喷的午餐遥老人吃得放
心袁子女家人忙起事业来自然也更加安心遥可
以说袁 这一做法为居家养老初步烹出了一道
野标准餐冶遥

饭在社区吃袁钱由谁来出钥 养老袁政府有
责任袁但政府职责亦有边界遥 野长者饭堂冶要实
现可持续发展袁 必须避免做成一个纯慈善工
程袁需要将政府职责尧社会力量和市场机制有
机结合遥 全靠政府袁再有钱的财政也吃不消曰
全靠老人自己袁则和叫外卖一般无二袁失去了
野养老冶本意遥广州通过很多具体尧细微的制度
设计袁在政府尧社区和老人之间搭建了基本合

理的责任共担机制遥 据笔者走访了解袁野长者
饭堂冶的餐费标准袁普遍是每顿 12 元袁按照
野企业让一点尧政府补一点尧慈善捐一点尧个人
掏一点冶的办法野众筹冶遥当然各区财政补贴的
力度有所不同袁但老人自付基本都在 6要8元
之间袁对比市场价格可以说物超所值袁负担也
基本在老人可承受范围内袁 参与配餐的企业
也基本可以做到盈亏平衡遥

在野长者饭堂冶模式中袁社区是主阵地遥但
我国基层社区普遍人少力单袁 如何在承担众
多社会公共事务的同时袁将野大配餐冶做好袁颇
费思量遥 对此袁广州的应对思路是袁让专业的
人做专业的事遥通过政府购买服务袁广州在各
街道都建立了家庭综合服务中心袁 引入专业
社工组织运营服务袁更能贴合老年人需求遥比
如白云区某 野长者饭堂冶 就根据老年人的特
点袁 提供口感偏软尧 少盐少油少糖的营养午
餐袁 并会根据老人反馈的意见调整口味尧菜
式遥 可以说袁推进社区居家养老野大配餐冶袁依
托野长者饭堂冶为老年人提供健康优惠餐食袁
已成为当前广州市应对人口老龄化挑战尧提
升老年人获得感幸福感的积极实践遥

在野长者饭堂冶规模日益扩大的过程中袁

也出现了一些新的情况袁 比如新增点难以落
地尧餐饮服务质量不稳定尧企业运营成本高尧
用餐人数在减少等情况遥 如何让野爱心餐冶更
暖心袁把这道居家养老的野标准餐冶进一步烹
制成野高标餐冶钥对此袁有的社区创新配餐服务
模式袁有的推出居家养老服务券免费用餐袁甚
至还借助互联网信息技术袁 为老年人提供营
养配餐尧网上点餐和免费送餐服务遥广州市民
政部门相关负责人表示袁 引进互联网送餐平
台袁 在一定程度上可以解决企业运营成本高
的问题袁但不能完全发展成外卖模式遥 野长者
饭堂冶远不止吃饭这么简单袁对于许多老人来
讲袁除了吃饱尧吃好外袁还应该有更多的服务袁
要让野长者饭堂冶变为野长者之家冶遥

社区居家养老除了进一步创新野吃冶的模
式袁还要参照高标样板袁在住尧行尧医尧娱等各
方面多想办法袁突破提升遥 未来袁通过整合社
区为老服务资源袁搭建邻里交流尧志愿服务尧
互联网共享等多种平台袁野长者之家冶 前景可
期遥 可以说袁以野长者饭堂冶为抓手袁广东正在
探索政府尧社会尧社区尧老人职责共担尧各得其
所的居家养老模式遥

渊贺林平冤

对于那些一时冲动想要离婚的夫妻袁
法院正设法让他们冷静一下遥最高人民法
院近日发文规定袁 人民法院审理离婚案
件袁经双方当事人同意袁可以设置不超过
3个月的冷静期遥 冷静期内袁人民法院可
以根据案件情况开展调解尧 家事调查尧心
理疏导等工作遥 冷静期结束袁人民法院应
通知双方当事人遥 也就是说袁在最长 3个
月的时间内袁法院暂不作出判决袁一切等
冷静期过后再说遥

离婚冷静期并不是一个新话题袁早在
最高法正式对冷静期期限作出明确规定
之前袁 一些地方就开展了相关试点工作遥
其实远不止是法院袁相关部门也在做这样
的工作遥 据报道袁武汉市民政部门的一个
婚姻登记员在 9年时间里袁以野打印机坏
了冶尧野网络故障冶 之类的善意谎言挽救了
500余对濒临破裂的婚姻遥 这个细节来自
一个演讲环节袁 没有进一步的细节证明袁
数据可能不尽准确袁但适当冷静有利于婚
姻稳定却是不争的事实袁也符合人们的印
象和认识遥

设立离婚冷静期袁并非为了干涉婚姻
自由袁而是为了避免一些野冲动的魔鬼冶袁
为了更大的婚姻自由遥 在法律上袁无论结
婚还是离婚袁都需要经历一定程序袁谈好
了找民政袁谈不好找法庭袁都需要一定时
间遥 离婚冷静期不是不准离婚袁而是在为
避免冲动离婚略尽微力遥

婚姻自由是一种基本自由袁谁都无权
干涉袁 但也应当把人们的担心当作提醒袁
防止离婚冷静期被滥用袁 甚至带来误伤遥
正如很多人讲的袁感情已破裂甚至存在家
暴嫌疑的离婚情形袁 冷静期有可能成为
野虐待期冶遥 最高法发文规定袁要经双方当
事人同意袁 这应该视作是一个前提条件袁
法院不能无视具体情况和当事人意见袁仅
仅为了刷存在感袁为了秀所谓的野暖心冶而
去挑战婚姻自由袁给当事人带来不必要的
麻烦遥

离婚冷静期不能野一冷了之冶袁而是要
做到野静而不冷冶遥 所谓野静冶袁是指根据情
况充分权衡袁 冷静期通知书发出去之后袁
可以让双方野静一静冶袁但不能当野甩手掌
柜冶袁甚至为一方所利用袁让当事人感受冷
意袁面临更大伤害遥 离婚冷静期与婚姻自
由并不违和袁关键要看人民法院如何把相
关规定把握好尧运用好遥 渊乔杉冤

为居家养老烹制“高标餐”

离婚冷静期
要做到“静而不冷”

南北姻 观察

大学生冒险买论文
到底是谁的错？

最近袁 教育部发文强调要严厉查处高等
学校学位论文买卖尧代写行为袁对出现学位论
文买卖尧代写行为的学位授予单位袁要核减招
生计划袁暂停或撤销相应学科尧专业授予学位
的资格袁对参与购买尧代写学位论文的学生开
除学籍袁已获得学历证书尧学位证书的依法予
以撤销袁指导教师要追究其失职责任遥

措施很严厉袁但是不新鲜遥早在 2013年袁
教育部就出台了 叶学位论文作假行为处理办
法曳袁决定对毕业论文造假现象严厉追究遥 然
而袁这么多年过去袁学位论文作假依然屡禁不
止遥 归根到底袁学生买论文袁主要是因为不会
写论文遥这到底是谁的错呢钥可以怪学生不努
力袁但教育方式也值得探讨遥因为大多数人从
小到大一直是在被动地接受知识袁 没有自己
提出问题尧自己思考的习惯袁这种被动接受信
息的方式已经禁锢了很多学生的思维遥
毕业论文的写作袁 对他们来说更是考

验要要要不会提出问题袁 也就不知道写什么题
目曰不会思考袁也就不知道该怎么写遥 不会发
现问题尧研究问题尧解决问题袁让学生们束手
无策遥 但没有论文袁毕不了业袁只好铤而走险
买论文遥
其实袁经济社会快速发展袁各种新现象尧

新技术层出不穷袁 学生们绝不会缺少研究对
象曰在大数据尧人工智能尧互联网等新技术支
持下袁研究手段也比过去丰富得多遥 因此袁学
生们写不出论文袁 根本原因还是没有发现问
题的能力袁没有思考问题的能力袁没有解决问
题的能力遥这都是长期教学中所缺失的锻炼遥
根治买卖论文袁 不只是学生对待论文的态度
要改变袁更重要的是我们的教学方式要调整尧
修正遥 渊晓晓冤

女大学生救人遭质疑
规范面前生命最重要

7月 19日袁辽宁锦州南火车站袁一位 81岁
老人突然倒地不起遥听到求助广播后袁正在等车
的锦州医科大学 2016级护理专业学生丁慧立
即冲到老人身边袁 跪在地上为老人进行心肺复
苏渊CPR冤遥 最终老人恢复意识袁并被送往医院遥

事后丁慧婉拒了老人家属的酬谢袁称野这
是学医的应该做的遥 冶但随后一些学医的专业
人员认为丁慧急救行为不专业袁 至少是不规
范袁因而在网上引发了激烈争论遥

有学医的网友总结了丁慧 CPR不专业
的几点表现遥不过袁也有专业人员为丁慧进行
了辩护袁 也从专业上指出并不一定要拘泥于
教科书袁而要因应情况袁变通抢救遥 其唯一的
硬伤是袁对老人做人工呼吸时袁应该抬起老人
的头渊下巴颏冤袁让气道充分开放袁否则人工呼
吸起不了多大作用遥

丁慧在接受采访时称袁野幸运的是袁 几组
心肺复苏后老人恢复了心跳和呼吸袁 我紧张
的神经才稍稍放松下来冶遥如果没有丁慧的及
时出手抢救袁老人也许就不会苏醒遥而丁慧因
为紧张袁 忘记一些教科书的基本要求也在所
难免袁但其采取的急救措施还是起到了作用遥

有人担心如果老人没有苏醒过来袁 丁慧
是否会负法律责任袁 尤其是老人的家人是否
会纠缠和索赔遥 2017年 10月 1日袁新修改的
叶民法通则曳正式实施袁其中被称作野好人法冶
的 184条规定院 因自愿实施紧急救助行为造
成受助人损害的袁救助人不承担民事责任遥

当然袁 如果能把专业人员提出的意见作
为一种改进的措施袁 不管对于丁慧还是对于
更多的专业与非专业人员袁 都能提高急救水
平袁做到专业规范和精益求精袁这样才会让急
救更有效遥 渊张田勘冤

为何村官办婚宴
贫困户会“自愿随礼”

据报道袁近日有网友发帖举报称袁安徽省
国家级贫困县霍邱县龙潭镇杨楼村党支部委
员尧会计王玉贤大办儿子婚宴袁并借机向多名
贫困户收礼金敛财遥 对此袁霍邱县回应称袁确
实有 11户贫困户送上礼金袁目前已对王玉贤
取消支部候选人资格袁 并责成其退回部分礼
金遥

从霍邱龙潭镇纪委披露的调查情况看袁
网友反映的情况确实与事实有一定出入遥 比
如袁举报大摆宴席 7天袁不止 100多桌袁收礼
30多万元遥 实际情况则是袁设宴 3天袁摆宴约
10桌袁收礼 4万多元遥其他还有袁举报称野王玉
贤逼迫贫困户参加婚宴袁并奉上礼金冶袁当地
调查的结果是袁野参宴的贫困户是自愿前往袁
并非王玉贤强迫他们行礼冶云云遥尽管网络举
报与事实有所出入袁但村干部操办婚宴尧收受
贫困户礼金的基本事实并无问题遥

尽管 11户贫困户野自愿前往冶袁无人强迫
他们送礼袁但在农村这样的熟人社会袁村民很
难完全摆脱人情网络的束缚遥 一个村干部摆
开宴席迎接八方宾朋袁 这本身就会形成一个
野气场冶袁对村民产生一种无形的压力袁乡里乡
亲的都去了袁谁不去好像也不太好看遥 这样袁
看似完全野自愿冶袁实则仍有一定压力遥

因此袁若想杜绝类似不乏温情的随礼行
为袁必须以上率下袁从乡镇干部尧村干部做
起袁不要面向村民大摆宴席袁更不要收受村
民的礼金遥 只要管住了这些基层社会的野头
面人物冶袁移风易俗就会容易得多遥 此外袁主
管机关要坚持原则袁对类似事件出现一起纠
正一起袁通过对具体案例的监督袁产生制度
的威慑力袁从而逐渐廓清风气袁切实减轻农
民的负担遥 (胡印斌)


